



JUNTA DEPARTAMENTAL
DE MALDONADO

OFICIO N° 011/20
J.B./m.p.

Maldonado, 3 de marzo de 2020

Presidente de la Cámara de Representantes
Dr. Martín Lema
MONTEVIDEO

De nuestra mayor consideración:

Informamos a Ud. y por su intermedio a la Comisión Especial de Asuntos Municipales, de ese Alto Cuerpo, que en sesión ordinaria celebrada en el día de la fecha por este Legislativo, el suplente de Edil en uso de la banca Joaquín Garlo se refirió al estado de deterioro en que se encuentra la ciudad de Maldonado, haciendo hincapié en la descentralización del tercer nivel de gobierno, efectuando un Pedido de Informes relativo a las rendiciones de cuentas y situación presupuestal del Municipio de la mencionada ciudad.

Este Legislativo se limita a dar trámite a los destinos solicitados, sin que ello implique un pronunciamiento sobre el fondo del asunto, remitiéndose adjunto la versión taquigráfica de las expresiones vertidas en sala en la ocasión.

Saludamos con la más alta estima


Susana Hualde
Secretaria General




Eva Abal
Presidente

CAMARA DE REPRESENTANTES	
DIVISION ADMINISTRACION DOCUMENTAL	
RECIBIDO	11/3/20
A LAS 16:01 HORAS	
ANOTADO CON EL N°	69
	
FUNCIONARIO	

CÁMARA DE REPRESENTANTES	
SECRETARIA	
CARPETA N	51/020
Montevideo	MARZO 11 de 2020
En sesión de la fecha el señor Presidente de la Cámara dispone	
A LA COMISIÓN DE	
TRANSPORTE, COMUNICACIONES Y	
OBRAS PÚBLICAS	
	
SECRETARIO	



JUNTA DEPARTAMENTAL
DE MALDONADO

SESIÓN ORDINARIA DE FECHA 3 DE MARZO DE 2020
MEDIA HORA PREVIA – EDIL (S) JOAQUÍN GARLO

Tiene la palabra el señor edil Joaquín Garlo.

EDIL GARLO (Joaquín).- Gracias, señora presidenta; buenas noches a todas y todos.

En otros términos, estamos **muy preocupados por la situación en que se encuentra el Municipio de Maldonado**. Basta con recorrer las calles de los distintos barrios de la ciudad para advertir los **graves problemas en calles y veredas**, los pozos en el pavimento, las tapas del alcantarillado rotas o inexistentes, las baldosas flojas. La ciudad claramente no está en condiciones, estamos atravesando una situación verdaderamente crítica en lo que respecta a las vías de tránsito que corresponden al Municipio de Maldonado.

Hemos escuchado en esta sala manifestaciones de varias y varios ediles, incluso del propio Partido Nacional, expresando su preocupación por el estado en que se encuentra, por ejemplo, el centro de Maldonado.

El edil Matteu, en reiteradas oportunidades, nos ha planteado esta preocupación, que compartimos.

Particularmente la peatonal Sarandí –que no ha tenido el debido mantenimiento– presenta importantes daños que afectan la circulación de los peatones. Se han registrado diversos casos de personas que han resultado lesionadas por caídas producidas a raíz de roturas en las baldosas y en las rejillas de los desagües. Estamos atravesando una situación verdaderamente problemática en lo que respecta al centro de Maldonado.

En lo que refiere al mantenimiento de los espacios públicos, tales como parques y plazas, la situación también deja mucho que desear. No se practica el mantenimiento necesario para el correcto disfrute de la población de Maldonado, a pesar de las importantes inversiones –supuestas inversiones–, millonarias inversiones del Municipio de Maldonado en parques y plazas.

Existe una total ausencia del Municipio en varios barrios de la ciudad: Benedetti, Tizón, Los Eucaliptos, Nueva Esperanza. Son barrios de Maldonado que han sido completamente olvidados por el Municipio. Esta ausencia negligente la perciben las y los vecinos que en muchos casos se encuentran en situación de alta vulnerabilidad social.

Maldonado atraviesa una compleja realidad en materia de seguridad alimentaria y el rol de los comedores municipales es muy importante; tanto el de Villa Delia como el de Maldonado Nuevo. Sonado fue el caso –que fue tratado en esta Junta– de la desaparición de insumos en el comedor de Villa Delia, lo que ameritó la conformación de una comisión investigadora en el seno de esta Junta Departamental y en la que las explicaciones del caso no llegaron, como esperábamos. Recuerdo al querido compañero Washington Martínez, que llevó adelante esa investigación y ese planteo.

Maldonado viene creciendo a pasos agigantados. Si uno revisa la evolución sociodemográfica de la ciudad de Maldonado se sorprende. Basta con caminar por las calles de los distintos barrios para darse cuenta de que no solamente los movimientos internos del departamento hacen que Maldonado crezca, sino también la migración desde otros departamentos del país alimenta la población de nuestro Municipio.

Es claro que el Municipio de Maldonado no responde a la esencia del tercer nivel de gobierno, que es la cercanía con la comunidad. Los Gobiernos municipales deben estar en contacto



JUNTA DEPARTAMENTAL
DE MALDONADO

directo con las inquietudes y las necesidades de su pueblo, dando respuestas concretas y claras, solucionando los problemas cotidianos de la gente. Y, justamente, en consonancia con las funciones y cometidos del Gobierno municipal tienen que estar esas respuestas concretas y claras.

El gobierno de cercanía debe ser una prioridad, pero la realidad es que la actual Administración del Municipio de Maldonado está alejada de la comunidad: el Municipio no tiene contacto con el pueblo. Me refiero al oficialismo dentro del Municipio, a la alcaldesa Dina Fernández Chaves y a los concejales del Partido Nacional; no así a los concejales del Frente Amplio, que han hecho un trabajo verdaderamente comprometido con la comunidad de Maldonado, que han hecho un importante trabajo de contralor dentro del Municipio, advirtiendo distintas irregularidades y concurriendo sistemáticamente a las sesiones del Concejo para plantear estos problemas.

Intentamos acceder a las rendiciones de cuentas del Municipio de Maldonado, pero resulta que no han sido comunicadas a la Comisión de Descentralización de esta Junta ni tampoco están publicadas en la página web. Solamente está publicada la del año 2016: un escueto informe, de pocas páginas, que no tiene detalles presupuestales y que apenas hace comentarios generales, como por ejemplo cuáles son los horarios de los Comunes barriales. Yo espero de una rendición de cuentas mucho más que los horarios de los Comunes: quiero saber en qué se gasta el dinero de los contribuyentes, quiero saber qué obras se hacen en el Municipio. Bueno, resulta que esta es la única información que logramos encontrar, con respecto a las rendiciones de cuentas.

La transparencia no es ejercitada como corresponde por parte de la Administración municipal en tiempos en los que el gobierno abierto es fundamental. Y por esta razón y al amparo del artículo 284 de la Constitución de la República y del artículo 24 del Reglamento interno de la Junta es que en este momento queremos hacer un **pedido de informes**. Y queremos que el **intendente departamental** y, por su intermedio, la **señora alcaldesa**, tenga a bien remitirnos **copia de todas las rendiciones de cuentas del Municipio de Maldonado del actual período y un informe detallado con respecto a la situación presupuestal del referido Municipio**.

EDIL GARLO (Joaquín).- Sabemos que los distintos Municipios del departamento han sido castigados en materia presupuestal por la Intendencia Departamental, porque vimos cómo durante la discusión de la adecuación presupuestal considerada meses atrás por esta Junta, ediles del Partido Nacional en la Comisión de Presupuesto borran obras previstas, redistribuían los recursos sin ningún tipo de criterio y así se remitió el proyecto a consideración de esta Junta.

La descentralización no ha sido una prioridad para el actual Gobierno del Partido Nacional y eso nos preocupa y mucho.

Teniendo en cuenta la importancia que tiene este tema junto a la participación ciudadana —el tema de la descentralización—, el próximo Gobierno deberá priorizar estos aspectos para el mejor disfrute de la ciudad, para el mejor disfrute de la vida y de la calidad de vida de los ciudadanos y las ciudadanas de nuestro Maldonado.

Los Municipios no tienen recursos porque la Intendencia no se los da. En lugar de priorizar inversiones en los territorios que mejoren la calidad de vida de las vecinas y los vecinos, Antía prefiere prender fuego \$12.000.000 en fuegos artificiales, gastar más de U\$1.000.000



JUNTA DEPARTAMENTAL
DE MALDONADO

en la construcción de Pueblo Gaucho o gastar casi U\$S3.000.000 en la rambla de San Carlos –ese capricho del director general Chiacchio y del intendente Antía– que a los dos meses de inaugurada ya presenta roturas.

Entonces, cómo pretendemos que la población de Maldonado entienda la importancia del tercer nivel de Gobierno, que entienda la importancia de los Municipios si no los dotamos de presupuestos, si no los dotamos de funcionarios, si no damos las herramientas necesarias para que los Municipios trabajen en esa cercanía fundamental con la comunidad.

La Ley de Descentralización y Participación Ciudadana..., no podemos olvidar que no se trata solamente de descentralizar el Gobierno, no se trata solamente de crear el tercer nivel de Gobierno sino también de fomentar la participación de la comunidad, y eso implica escuchar a las vecinas y los vecinos, eso implica recabar sistemáticamente las inquietudes de las personas que cotidianamente sufren los problemas que afectan a las ciudades, a los barrios.

Es por esto que nosotros traemos a colación este tema que está vinculado con lo que decíamos al principio: el compromiso de los funcionarios y las funcionarias públicas, sobre todo de los cargos electivos como nosotras y nosotros, que debemos asumir una responsabilidad mucho mayor que la que asumen, por ejemplo, otros funcionarios públicos. Tenemos la enorme responsabilidad de que la Patria, como decía Artigas, nos dé cargos a nosotros, sus hijos. Y en esa responsabilidad y en ese honor inmenso es que nosotros debemos desarrollar un trabajo serio, comprometido, y no a la bartola. No me importa que empiece la campaña electoral; yo quiero ver a los treinta y un ediles de esta Junta Departamental trabajando todas las semanas en las comisiones y en las sesiones ordinarias.

No quiero que vuelva a pasar lo que sucedió en la campaña de la elección nacional del año pasado, donde esta Junta fue vaciada por el Partido Nacional, donde esta Junta fue desarmada por el Partido Nacional; priorizaba un acto electoral o una caravana en lugar de venir a trabajar por la ciudadanía de Maldonado.

Quiero un compromiso real con la función pública; nosotros vamos a estar acá todas las veces que sea convocada la sesión ordinaria de la Junta Departamental y cada vez que se nos convoque a las comisiones del Cuerpo. Esperamos el mismo compromiso; lo hemos visto en el Partido Colorado, no lo hemos visto en el Partido Nacional. El Frente Amplio va a estar siempre acá al pie del cañón trabajando; durante el receso lo hicimos, seguimos presentando notas de los vecinos, seguimos presentando pedidos de informes porque el departamento continúa, la vida comunitaria de la población de Maldonado continúa. No es que haya receso y los problemas terminen; los problemas no se toman receso.

Tenemos que seguir trabajando y espero ese compromiso de todos los partidos que integran este órgano legislativo. Quiero hacer llegar estas palabras, señora presidenta, al intendente departamental, a la alcaldesa del Municipio de Maldonado, al Concejo Municipal de Maldonado, al director de Descentralización, a la Comisión de Descentralización de la Junta Departamental y en último término a la Comisión de Asuntos Municipales del Parlamento Nacional.

